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新春を迎え、希望に満ちた新しい年の
スタートとともに、田中俊行市長による
2期目の四日市市政がスタートしました。
そこで、田中市長に2012年を振り返って
もらうとともに、「元気な産業と輝く文化の
まち」を目指して、今後、どのように取り組みを
進めていくのか、熱く語ってもらいました。

田中俊行市長
市民リポーター谷口 舞さん

市民とともに進める
市政運営

谷口 市長、明けましておめでとうございます。新年の
幕開けとともに、田中市長の２期目の市政の舵取りも始
まりましたが、2期目の意気込みをお願いします。
市長 明けましておめでとうございます。1期目では、
「決断と実行の市政」をモットーに、子育て支援や教育
力の強化、企業誘致や雇用の創出、超高齢社会に対応
した医療・福祉の充実、新ごみ処理施設の建設や学校
の統廃合、そして何よりも大規模災害への備えなど、山
積する懸案課題に全力で取り組んできました。

しかし、まだ道半ばです。今後は、1期目でまいた政策
の種が大きく育ち、しっかりと実を結ぶよう、市民の皆様
のご協力をいただきながら、市政運営を進めていきたい
と思います。
谷口 その市政運営ですが、今年はどのように進めて
いこうとお考えですか。
市長 大枠としては、平成23年度からスタートした、
「四日市市総合計画」に基づき、3年間（平成23～25年
度）で重点的に取り組む「第1次推進計画」事業を中心
に、引き続きまちづくりを推進していきます。
併せて、今年は、市民の皆様や職員の政策アイデア

も活用しながら、時代の変化や市民ニーズに対応した
新たな施策や事業も展開していきたいと考えています。

元気な産業と
輝く文化のまちを

市長、新春に語る
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自助・共助・公助の
コラボレーションによる
防災力の向上
谷口 東日本大震災以降、市民にとって気になるの
は、やはり防災対策だと思いますが。
市長 防災対策には、自助、共助、公助のコラボレー
ションによる防災力の向上が重要です。災害から市民の
生命・財産を守ることは行政の最大の使命ですが、行
政だけで100%達成することは困難ですので、日ごろか
ら、市民一人ひとりが災害に備えるとともに、地域で共
に助け合うことが必要です。
谷口 何か具体的な取り組みは始まっていますか。

市長 昨年、市内29地区にある地区防災組織の連
携・ネットワーク化を目的に「四日市市地区防災組織連
絡協議会」を設立し、地域防災力の強化に努めていま
す。
また、市としても、地区防災組織が行う各種マニュア
ル作成や防災訓練の実施、防災資機材の整備などに
対して支援しています。
谷口 津波に対する対策もやはり気になりますが。
市長 津波からの避難は「早く、遠く、高く」が原則です
が、どうしても遠くまで避難ができない人に、少しでも安
全な高い場所を確保するため「津波避難ビル」の指定
を引き続き行っていきます。
また、一昨年に全戸配布した「津波避難マップ（暫定
版）」を改訂し、「津波避難マップ（確定版）」を作成して
全戸配布します。この｢津波避難マップ｣を参考に、家族
で避難場所や避難ルートの再確認をしていただきたい
と思います。
谷口 迅速に避難するには、情報伝達も重要ですよ
ね。
市長 「防災行政無線」「あんしん・防災ねっと」「エリ
アメール」など、さまざまな方法で市民の皆さんに情報
伝達していきます。
昨年からは、老朽化した「防災行政無線」の更新に

着手していますし、また、新しい情報伝達システムとして
「緊急告知ラジオ（自動で電源が入り、最大音量で情報
を伝えるラジオ）」を導入し、災害時要援護者の方々や
その支援者となる自治会長、民生委員の皆様などに広
く活用していただきたいと考えています。

谷口 本格的な高齢社会を迎え、医療や福祉の分野
も気になります。
市長 市立四日市病院は、築後30年以上経過し、老
朽化しているため、平成22年4月から病棟の増築、既設
部分の改修工事に着手しています。この工事により、入
院患者の療養環境が大幅に改善されますが、さらに救
命救急医療や周産期医療の充実を図っていきます。

住み慣れた地域で
安心して暮らせるために

目指して
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子どもたちの問題解決能力と
豊かな人間性を育む
谷口 私たちの世代は、特に子育てや教育の分野に関
心があります。
市長 子育て支援策の一環として、一昨年9月から子
ども医療費助成の対象年齢を小学校6年生まで拡大し
ましたが、さらなる支援の充実を図っていきます。
また、学童保育所の整備・運営に対する支援を拡充

し、全校区への設置を推進するとともに、児童発達支援
センター「あけぼの学園」の機能の充実に努めます。
さらに、4月からは、「（仮称）こども未来部」を新設し

て、子育てに関する施策を総合的に一貫して推進して
いきます。
谷口 子育て支援策が充実するのは、親として本当に
ありがたいですね。教育の分野はいかがですか。
市長 一昨年4月から、「中1ギャップ（※）」の解消や基
礎学力・基本的な生活習慣の定着のため、中学1年生
の30人学級を本市独自で実施しています。子どもと先
生が向き合う時間に余裕が生まれ、気持ちが不安定に
なりがちな思春期の子どもにとって、とても良い効果が
期待できます。さらに4月からは、小学校1年生の30人
学級を下限なしで実施したいと考えています。

昨年2月には、北勢地域で初めて、市立病院内に母
体・胎児診断センターを開設しました。最新鋭の高度な
超音波（エコー）診断装置で診断し、疾病が見つかれば、
早期治療を行い、胎児・新生児の救命率が高まります。
今後も、安全に安心して妊娠出産できる体制の整備

に努めるとともに、救急隊員の医療に関する知識と技
術の修得、ひいては救命率の向上のため、病院内への
「救急ワークステーション」の設置も検討しています。
谷口 市立四日市病院の機能が充実すれば、安心で
すね。福祉の分野はいかがですか。
市長 昨年9月から、精神障害者の方々の保健の向上
と福祉の増進を図るため、障害者医療費助成の拡大を
市単独で行っています。
また、高齢社会を迎え、住みなれた地域で安心して生

トッキーの

ワンポイン
ト

情報

ハイブリッド手術室

市立四日市病院の病棟増築・既設改修工事
昨年5月に完成した増築棟には、病室（4人床および個室）、東

海地区初のハイブリッド手術室（※）（1室）を含む手術室（12室）、新生
児集中治療室（NICU）などを配置しています。平成25年度中には、既
設改修工事を含め、全ての工事を完了する予定です。
※ハイブリッド手術室…カテーテル手術などの内科的手術と、開腹手術などの外
科手術の機能を併せ持つ手術室で、緊急時への対応が迅速に行えるため、救命
率の向上につながる

活するには、在宅医療・在宅福祉が重要になります。
そのため、医療と介護、病院と診療所の連携、訪問看
護ステーションの整備などに努めるとともに、認知症グ
ループホームなど、高齢者福祉施設の整備に対して、
支援していきます。
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谷口 最近、子どもたちの「科学技術離れ」「理科離
れ」も指摘されています。
市長 産業都市である本市は、科学的な技術を持つさ
まざまな企業が存在します。そんな恵まれた環境を生か
して、企業と連携した理科教育を推進してきましたが、さ
らに科学の体験の機会を充実させることが必要と考え
ています。
そこで、宇宙航空研究開発機構（JAXA）の協力も得

て、昨年の夏休みに初めて開催した「四日市こども科学
セミナー」を、今後も毎年開催する予定です。
※中1ギャップ…中学校に入学して、新しい学校生活や学習の変
化になじめず、不登校やいじめが増加する問題

地域経済・産業の
活性化に向けた支援
谷口 産業都市として、経済・産業の活性化は欠かせ
ないものですよね。
市長 本市は、多くのものづくり企業が集積する産業
都市であり、今後も持続的な経営を続けていただくため
に、操業環境の改善や事業の高度化への支援に一層
力を入れていきます。
昨年、国内最大規模で紙おむつの材料を生産してい

るサンレックス工業㈱の新ラインが竣工しましたが、この
ような新たな設備投資や企業誘致の促進にも積極的に
取り組んでいきます。また、企業のニーズを把握して、効
果的な企業支援を行うため「（仮称）産業活性化戦略
会議」の創設を考えています。
谷口 中小企業への支援も大切ですよね。

市長 以前から、中小企業の新商品・新技術の開発な
どを支援していますが、昨年は、新たに住宅リフォームの
補助制度と海外販路開拓の補助制度を創設し、地域
経済の活性化や産業支援に努めました。
谷口 中心市街地の活性化も重要ですよね。
市長 中心市街地ににぎわいを取り戻すため、策定か
ら10年以上経過した「中心市街地活性化基本計画」の
見直しを進めています。
昨年は、近鉄四日市駅東口広場に、公共施設や観光

施設などの案内看板を設置しましたが、今年は、北口の
「ふれあいモール」から一番街への歩行者空間をリ
ニューアルします。また、ＪＲ四日市駅へのエレベーター
設置などに取り組むとともに、中心市街地を活性化する
起爆剤となる事業を模索していきたいと思います。

特 集 市長、新春に語る

トッキーの

ワンポイン
ト

情報

JAXAとの協定締結式

ＪＡＸＡとの協定締結
ＪＡＸＡには、以前から、プラネタリウムの宇宙講座などにご協

力いただいていましたが、ＪＡＸＡ宇宙教育センター副理事長の樋口清司
さんが本市出身でもあることから、昨年10月に、県内では初めて、宇宙
教育活動に関する協定を締結しました。今後は、ＪＡＸＡ職員による小・中
学校での出前授業や、「四日市こども科学セミナー」「宇宙教育指導者セ
ミナー」などへの講師派遣などにも協力していただきます。
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過去の貴重な教訓を踏まえ
未来に豊かな環境を
引き継ぐために
谷口 昨年は、四日市公害裁判の判決から40年、四日
市にとって、とても重要な年だったと思いますが。
市長 昨年7月29日には、「公害裁判判決40周年の集
い」を開催しましたが、原告・企業・行政が一堂に会した
パネルディスカッションを実施したり、原告の一人であ
り、長年にわたって語り部として活動いただいている野
田之一さんに感謝状を贈呈したり、非常に有意義な集
いとなりました。
また、公害の歴史や教訓を忘れず、市民・企業・行政
が一体となって取り組んできた環境改善やまちづくりの
歩み、さらには蓄積された知識や技術、経験などを広く
情報発信する拠点として、「（仮称）四日市公害と環境
未来館」を博物館内に整備し、平成26年度中の開館を
目指します。
谷口 環境保全に向けた取り組みは、どのようなもの
がありますか。
市長 小学校では、企業の社員を講師に迎え、CO2削
減を目的とした授業を行って、家庭での実践を促す「こ
どもよっかいちCO2ダイエット作戦」を実施しています。
また、家庭や中小企業向けに、太陽光発電・ＬＥＤ照
明などの新エネルギー設備や省エネルギー設備の導入
費用の一部を補助しています。
一方、平成28年4月の稼働を目標に、老朽化が進む

北部清掃工場に代わる「新総合ごみ処理施設」の建設
を進めるとともに、合併浄化槽の法定点検の実施率を

文化力の創造と
育成、情報発信
谷口 昨年、市長は「四日市の文化力元年」を宣言さ
れましたよね。
市長 四日市は、「コンビナートと工場のまち」というイ
メージが全国的に定着しているので、私は、産業と文化
が調和した、魅力的で風格のあるまちづくりが必要と考
え、「四日市の文化力元年」を宣言しました。
その文化振興の一環として、昨年10月に、「家族」と

「絆」をテーマにした「第1回全国ファミリー音楽コン
クールinよっかいち」を文化会館で開催しました。今年
も継続して開催し、四日市の文化力を全国にアピールし
ていきたいと思います。
谷口 なるほど、夢が膨らみますね。他には、どのような
取り組みを予定していますか。
市長 今月19日には、｢第2回郷土が誇る芸能大会｣を
文化会館で開催します。市内各地区で大切に継承され
ている伝統芸能・郷土芸能にふれることで、郷土に対す
る「誇り」や「愛着」を高め、地域の「絆」を強くしていた
だければと思います。
さらに、次代を担う子どもたちのために、プロのアー

ティストや交響楽団の演奏を鑑賞したり、楽器に直接触
れられる機会を提供する「学び舎音楽会」を、小・中学
校で開催していきます。
今年、開館20周年を迎える博物館については、「（仮

上げて公共水域の水質浄化を図るため、新たな補助制
度の創設を検討中です。

トッキーの

ワンポイン
ト

情報

完成予想図

新総合ごみ処理施設の整備
現在、整備を進めている「新総合ごみ処理施設」が稼働する

と、ごみ処理の流れが大きく変わります。これまで埋め立てていたプラ
スチックごみも焼却し、併せて、不燃ごみや粗大ごみは破砕処理するこ
とで、埋め立て処分するごみはほとんどなくなります。
そのことで、南部埋立処分場が大幅に延命化されるとともに、ごみ出

しの利便性も大きく向上します。また、ごみの焼却により生じる熱エネル
ギーを回収して発電も行います。
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特 集 市長、新春に語る

地域資源を生かした
魅力の創出、情報発信
谷口 市長は、以前から観光にも力を入れていますよね。
市長 観光は、集客と交流による経済波及効果のみな
らず、本市のイメージアップにもつながります。昨年は、
「観光戦略会議」から提案された「観光戦略プロジェク
ト」に基づき、地域資源を生かした魅力を創出し、情報
発信する事業に取り組みました。
谷口 具体的には、どのような取り組みですか。
市長 例えば、萬古焼の土鍋と地元の食材を組み合
わせた鍋料理を食べてもらう「土鍋deごはん」プロジェ
クトを実施したり、近鉄四日市駅1階にある観光案内所
をリニューアルして、訪れた人を水沢茶でもてなす「お
休み処四十三茶屋」を開設したり、いくつかの事業をス
タートしました。
もちろん、県外の人にも大好評を博している「コンビ
ナートの夜景クルーズ」やＢ級グルメのとんてきなど、新
しい地域資源も有効に活用しながら観光振興に努めて
いきます。
また、お茶や萬古焼などの地場産品をブランド化し、首
都圏の商店街などのアンテナショップへの展開や、イベン
トによるPR・販路開拓にも、引き続き力を入れていきま
す。

新しい魅力を創造し、
「元気な産業と輝く文化のまち」へ
谷口 市長が行っているさまざまな取り組みは、私たち
の四日市に対する誇りにつながりますね。
市長 「みんなが誇りを持てるまち、四日市」を目指し
て、現在取り組んでいる政策や施策をさらに進化させ、
その成果を生み出すことが、私に課せられた大きな使
命だと考えています。
そのために、豊かな市民生活を支える産業の活力を
強化するとともに、文化や観光、スポーツなどの分野
で、四日市のシンボルとなる新しい魅力を創造し、「元気
な産業と輝く文化のまち」を実現していきます。
市民の皆様のご支援とご協力をよろしくお願いいたし

ます。

スポーツによる
元気なまちづくり
谷口 スポーツでの市民の活躍も目立ちますね。
市長 サッカーやテニスなど、高校生の全国大会での
活躍は、素晴らしいものがありますね。
平成33年に三重県で国体の開催が予定されている

ので、競技種目の誘致や、それに伴う施設整備を進め
るとともに、トップアスリートによるスポーツ教室を開催
するなど、競技力の向上や生涯スポーツの振興によっ
て、元気なまちづくりを進めていきます。

称）四日市公害と環境未来館」の整備と併せて、常設
展示とプラネタリウムのリニューアルを行い、魅力的な
総合博物館としての整備に着手します。また、市として
初めて、国の史跡の指定を受けた「久留倍官衙遺跡」
を活用した公園整備も進めていきます。

トッキーの

ワンポイン
ト

情報

グランプリに輝いた「ミマリッチ＠ｍｏ．ｊｐ」

「全国ファミリー音楽コンクール」の開催
「第1回全国ファミリー音楽コンクールinよっかいち」には、北

は北海道から南は鹿児島県まで93組の応募がありました。当日は、予
選を通過した16組が「家族」ならではの心温まる演奏や魅力あふれるパ
フォーマンスを披露して、素晴らしい音楽コンクールになりました。
毎年、継続して開催することで、近い将来、“四日市のファミコン”とし

て、全国屈指の音楽コンクールに育て上げていきたいと考えています。

4

く る べかん が

どころよ そ み

7
政策推進課 354-8112 FAX 354-3974●この特集についてのお問い合わせ・ご意見は

広報広聴課 354-8244 FAX 354-3974
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この建物は、東洋紡績株式会社が
国内に建築した工場の中でも最大規
模を誇った富田工場の倉庫でした。
東洋紡績株式会社は、「日本近代経済
社会の父」と呼ばれた渋沢栄一の斡
旋によって、四郷地区室山の事業家
伊藤伝七が創設した三重紡績株式会
社と大阪紡績株式会社が、1914（大
正３）年に合併してできた会社です。
原綿倉庫は、材料の原綿を保管し
た倉庫で、1919（大正８）年の建築
です。外観は倉庫５棟を連ねたよう

な形状で、レンガ造り平屋建、約
55×20ｍ、建築面積約1,072㎡の規
模を有します。屋根は当初は桟瓦葺、

さんがわら

後にはセメント瓦葺となります。内
部の小屋組みは、以前は三角形を単
位とした木造トラスによって、現在
は鉄骨によって補強されています。
2000（平成12）年に国の登録有

形文化財（建造物）になり、2007
（平成19）年には経済産業省の「近
代化産業遺産群33」の「『東洋のマ
ンチェスター』大阪と西日本各地に
おける綿産業発展の歩みを物語る近
代化産業遺産群」を構成する遺産の

ひとつに認定され、日本の近代紡績
産業の発展を今に伝えています。

市内の文化財などをたどりながら、郷土の歴史を紹介するコーナーです。
今回紹介するのは、富洲原地区にある国登録有形文化財（建造物）「旧東

洋紡績株式会社富田工場原綿倉庫」です。
げん めん

社会教育課
（緯354－8240 胃354－8308）

問い合わせ先

旧東洋紡績株式会社富田工場原綿倉庫
（現在は、レンガ造りレストランとして、ショッピング

センターの一角を形成しています）

あなたの大好きな四日市の写真を募集！
ご応募は、住所、名前、電話番号、コメントとともに、メー
ルか郵送、直接、〒510−8601 広報広聴課（市役所８階
緯354−8244 胃354−3974 糸̇ｋｏｕｈｏｕｋｏｕｃｈｏｕ＠
ｃｉｔｙ.ｙｏｋｋａｉｃｈｉ.ｍｉｅ.ｊｐ）へ送ってください。選定の上、広
報よっかいちで掲載します。

葛葛小古曽二丁目にお住まいの浅香晋さんからの投稿
すすむ

ご自宅の近くから眺めた朝焼けです。早朝、仕事からの帰
り道、とてもきれいだったので、帰宅後すぐに撮られたそ
うです。

葛葛浜田町にお住まいの荻原泰年さんからの投稿
「東京から単身赴任で四日市に来ています。公園の紅葉を
見て心から慰められました。ありがとうございます」とい
うコメントをいただきました。（中央緑地にて）

市民の皆さんから市内のすてきな風景や、その風景を
バックにしたちょっとお茶目なお子さんの写真を寄せ
ていただくコーナーです。今回はどんな写真かな？
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富田地区には、200年を超える歴史と伝統を誇るまつりがあります。１月に行われる「どんど」と８月に行われる国指定重
要無形民俗文化財の「鯨船行事」です。今回は富田の冬の風物詩である「どんど」と近年恒例イベントとなった富双緑地の
「連凧揚げ」を紹介します。

れんだこ

富田地区市民センター内
団体事務局

（緯/胃366－1513）

問い合わせ先

市内各地区の自慢や話題を紹介していただきます。

どんど（東富田町） 立ち上る炎は迫力満点！
富田地区の「どんど」は、各町それ
ぞれの神社の境内などで行われてい
ますが、中でも圧巻なのは、東富田町
で行われている「どんど」です。国道
23号沿い（西側）の、南北600メート
ルにわたる浜の広場に15基もの「どん
ど」を立てて、日没後の18：00ごろか
ら順番に点火します。「どんど」の高さは約７ｍ、炎の高さは、およそ15ｍ以上
に上り、暗闇の中で15基の「どんど」の燃えるさまは、一見の価値があります。
「どんど」ができるまで
この「どんど」は稲わらと竹から組み上げていて、稲わらは富田地区の農家か
ら、竹は下野地区の竹山から調達しています。竹は総本数で約300本を確保しま
す。「どんど」は燃やす当日に町内総出で組み上げ、日没後の点火を待ちます。
町内によっては、甘酒やぜんざいをふるまったり、お守りの札を配ったりして、た
くさんの人に来ていただけるように工夫しています。

今年は１月12日（土）に開催！
「どんど」の開催にあたっては、高齢
化と後継者不足により、スタッフの確
保に悩んでいますが、今年も地元住民
みんなで「どんど」を盛り上げようと
頑張っています。
時間：18：00ごろから
場所：国道23号沿い（西側）の浜の広

場（東富田町）

一昨年の様子 燃え上がる「どんど」

昨年の様子 燃やす前の「どんど」

子どもたちが描いた100枚もの連凧が青空に舞う（富田地区連合自治会）
冬休みのたこ作り教室やたこ揚げ大会は子どもたちに、たこ揚げの楽しさを経

験してもらおうと、もともと自治会行事として実施していました。100枚以上の
たこが連なった連凧を作ることになったきっかけは４年前の市制111周年記念
事業です。111周年記念事業では、地元の小学１年生全員と幼稚園、保育園の園

児に一人一枚ずつ絵を描いてもらい、地域の協
力で、111枚の連凧２組を仕立てました。現在
は小学１年生が描いた連凧を揚げる恒例行事に
なっています。
１月20日（日）に連凧が青空に舞います！
今年のたこ揚げ大会は１月20日（日）13：30から四日市花火大会の会場となる
富双緑地の芝生広場で行います。110枚以上の連凧７本が大空を舞うことになっ
ています。150ｍ程の長さの連凧が何本も揚がっている景色は実に壮観です。こ
れが富田だけでなく四日市の名物になったら…と、夢見ています。たこ作り教室の様子（昨年の模様）

くうちゃん（北星高校の生徒がデザインした富田地区のマスコットキャラクター）

富田地区公式ホームページ、「富田の祭り」の中の「どんど祭り」（ｈｔｔｐ://
ｗｗｗ.ｔｏｍｉｄａ.ｎｅｔ/ｍａｔｕｒｉ/ｄｏｎｄｏｔｏｐ.ｈｔｍｌ）もご覧ください

連凧を揚げる様子（昨年の模様）



このコーナーでは、公認のものから非公認、
詳しい統計のあるものからないものまで、
四日市が日本一と思われるものを紹介します。

株式会社竹屋 田中康則さんに、お話を聞きました。

今月は、市内桜町にあるシュークリーム（常温保存）の
生産量が日本一を誇る工場を訪問しました。

シュークリームの生産量

Q．毎日、どのくらいの数のシュークリームを生産しているのですか？
1日あたり50万個、1年間では1億7千万個のシュークリームを生産し、全国に出荷しています。単一工場での

生産量としては日本一となり、毎日、卵と水あめを約2トンずつ、小麦粉を約1トン使います。

Q．なぜシュークリームをつくるようになったのですか？
創業は昭和24年、お菓子の卸し業から始めました。洋菓子製造は昭和36年から行いましたが、当初は、プリン

やゼリー、凍らせて食べるチューブ状のジュースなど、夏に好まれるお菓子を主に生産していました。冬に主力
となる商品も生産したいと考え、お菓子の中でもポピュラーで皆さんに好まれるシュークリームをつくりはじめ
ました。

Q．たくさん生産することでの利点や苦労する点は？
一度にたくさん生産することでコストが低くなり、安くておいしいシュークリームを提供できるメリットがあ

ります。生地をつくる際の卵の温度や、オーブンで焼く温度は、季節やその日の天候・湿度で最適温度が違い、
毎日微調整をしています。一度にたくさんの量を仕込むため、特に気をつかっています。

シュークリーム生産工場に潜入！知っとく情報知っとく情報知っとく情報

小麦粉・卵などで生地を
つくります

ロール上の鉄板の上に
生地を絞り出します

長さ18メートルのオー
ブンで3段階に分けて焼
き上げます

冷まして、
クリームを
注入します

生地づくりから約1時間
でパックに詰め、その日の
うちに全国へ出荷します
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材料（4人分）
タマネギ中1/2個、ゴボウ20g、レンコン40g、鮭フレーク
60g、白ワイン大さじ1、油小さじ2、里イモ小2個、コンソメ
顆粒小さじ2、米粉40g、豆乳1カップ、白みそ大さじ1、塩
少々、こしょう少々、ブロッコリー1/2個、こんにゃく60g、
バター小さじ2、パン粉大さじ2、とけるチーズ大さじ2
作り方
①ゴボウは5㎜幅の半月切り、レンコンは5㎜幅のいちょ
う切りにし、それぞれ酢水に浸してあくを抜く
②タマネギはうす切り、里イモは1.5cm角切りにする
③ブロッコリーは小房に分け、軸は厚めに皮をむいて
1cm厚さの半月切りにし、固めにゆでる
④こんにゃくは水洗いして1cm角に切り、塩でもんだ
後、熱湯でゆでてあくを抜く
⑤豆乳の一部で米粉と白みそをといておく
⑥鍋に油を熱し、ゴボウ、レンコン、タマネギを順に
加えて炒め、材料が浸るくらいの水を入れて煮る
⑦野菜に火が通ったら、里イモとコンソメ顆粒を加えて煮る
⑧里イモがやわらかくなったら、残りの豆乳を加えて
煮たて、⑤を加えてとろみがつくまで弱火で煮込む
⑨③のブロッコリーと④のこんにゃく、鮭フレーク、
白ワインを加えて、塩とこしょうで味を調える
⑩耐熱容器にバターを
ぬって⑨を入れ、上
にとけるチーズとパ
ン粉をふる。250度
に温めておいたオー
ブンで15分ほど焼
いて焼き色をつける

昨年の11月28日内部小学校で、給食時間に野
菜生産農家の上杉弘文さんを招いて、児童との
交流会が行われました。
上杉さんからは、発芽した

ての状態、発芽してから2カ
月、3カ月のブロッコリーを
教材に、発芽から収穫に至る
までをお話しいただきました。
その後、上杉さんの畑で収穫したビタミンC

たっぷりのブロッコリーを使った和風米粉グラ
タンをはじめとする給食をみんなで食べました。

四日市ならではのメニューや地元で生産された
農産物のおいしいレシピを紹介します。～地元のブロッコリーを使った～～地元のブロッコリーを使った～

和風米粉グラタン和風米粉グラタン

地元産野菜をつかった給食！

学校給食で生産者と児童が交流！学校給食で生産者と児童が交流！

市立小学校の給食では、地産地消と食育の推進に力を
入れ、毎月第3日曜日直前の木・金曜日を「みえ地物一
番給食の日」と設定し、三重県産や四日市産の農畜水産
物を使用した献立に取り組んでいます。

工夫がいっぱい 給食の献立！！
取材した11月の献立テーマは「まめまめメニュー」

で、大豆を使ったメニューを多く登場させています。
この日のグラタンにも、牛乳のかわりに豆乳が使わ
れていました。
また、ブロッコリーや根菜、そしてニンジンやカ

ボチャの天然色素で色付けした粒状のこんにゃくを
使い、白みそで和風味に仕上げました。米粉でとろ
みをつけた、まろやかな口当たりのグラタンです。
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■人口 314,016人［11月末日現在（−493）］ ■火災件数 12件［11月分（＋９）］ ■交通事故件数 937件［11月分（＋56）］（前年比）

１月上旬号広 報

本欄は広告であり、広告の内容に関する一切の責任は広告主に帰属します。

「いじめ」は重大な人権侵害であ
り、命に関わる問題です。テレビや
新聞などで取り上げられる機会も増
えており、関心が高い人も多いので
はないでしょうか。
文部科学省は「いじめ」について、

「当該児童生徒が、一定の人間関係の
ある者から、心理的、物理的な攻撃
を受けたことにより、精神的な苦痛
を感じているもの（学校の内外を問
わない）」と定義づけています。

【いじめをなくすために】
本市では、今年度も全小・中学校

でいじめに関する調査を実施し、一
人ひとりに教育相談を行いました。

また、道徳の時間をはじめ、あらゆ
る教育活動を通して「いじめ」をな
くす取り組みを進めています。加え
て、「かけがえのない子どもたちの
ために」という保護者向けのリーフ
レットを全小・中学校の保護者に配
布し、ともにいじめをなくすことを
呼びかけました。

いじめの早期発
見・対応には学校
だけでなく、家庭
や地域とのネット
ワークが不可欠で
す。「これはいじめ
かも…」と疑われ

た場合には、学校や教育委員会など
にご一報ください。

子どもたちのために、学校・家
庭・地域が連携を強め、協力しなが
らよりよい教育環境づくりを進めて
いきましょう。

「いじめ問題」
〜かけがえのない子どもたちのために〜

人権のひろば～人権・同和教育シリーズ～
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■問い合わせ先
人権・同和教育課

（緯354－8253 胃354－8308）

今年度の表紙のテーマは、「スポーツで頑張る市民」です。
全12回さまざまな種目のスポーツに打ち込む人々をご紹介します。

今回は、昨年７月に行われた全日
本少年少女武道（弓道）練成大会に
て全国入賞を果たした弓道の全国大
会常連校、メリノール女子学院中学
校弓道部の皆さんに表紙を飾ってい
ただきました。

部をまとめる頼もしい３年生、部
長の阪田さんと副部長の岸本さん、
そして東海地区中学生弓道選手権大
会を１月27日に控えた２年生の白
井さんに弓道の魅力や今後の目標を
聞きました。

礼儀正しく、落ち着いた様子で取材に応じていただいた選手の皆さん。
礼儀作法を重んじる弓道の精神が、素晴らしい人間性を育てているのだと感
じました。それぞれの目標に向かって
頑張る皆さんを、これからも応援して
います。

■阪田さん 静かな雰囲気の中で、ひとつのことに集中できる
ところが弓道の魅力です。もっとたくさんの人に弓道をして
もらいたいと思います。高等学校に進学しても、弓道を続け
たいです。

■岸本さん 弓道をするかっこいい姉の姿を見
て、私も弓道を始めました。高等学校に進学し
ても弓道を続け、姉と一緒の大会に出場したい
です。

■白井さん 弓道の魅力のひとつは、射る時の形がきれいなと
ころです。東海大会は、憧れである３年生の先輩たちが優勝
した大会なので、私たちも優勝目指して頑張りたいです。

取 材 後 記

■問い合わせ先
広報広聴課

（緯354－8244 胃354－3974）
「
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→ →

怯いじめ等相談窓口 教育委員会
［緯354－8169 8：30〜17：15（平日）］

阪田奈央さん

岸本知巳さん
とも み

白井佑佳さん
ゆ か




